

Sybila Arredondo y sus años con Jorge Teillier

Luis Alberto Mansilla

Sybila Arredondo Ladrón de Guevara encaneció en las prisiones de Perú. Vivió allí durante ocho años, acusada de una vaga relación con el movimiento "Sendero Luminoso" que nunca fue probada. Su dura experiencia no le dejó huellas aurágicas. Estableció una entrañable relación con sus compañeras de prisión. Fue alfabetizadora, profesora de idiomas, de conocimientos generales, divulgadora de libros y historias amiga de las presas que se negaban a la depresión y la desesperanza. Vivían hacinadas, en celdas insalubres que se empeñaban en embellecer y la mejor terapia para ellas era el conocimiento del idioma, de la historia, la poesía, las ideas. Sybila se negó a salir de la prisión como resultado de gestiones de gente poderosa o como una concesión de misericordia. Quería conquistar la libertad sólo como su derecho natural y del triunfo de la justicia. Sólo cuando fue así abandonó el diario contacto con sus compañeras de la cárcel que la despidieron con pena. Perdían a una amiga, a una maestra querida.

Sybila es viuda del escritor José María Arguedas y está empeñada en la recopilación de todos sus escritos. Le parece la mejor tarea para continuar su vida en Chile. Arguedas no sólo fue un hombre amado, un

compañero solícito y tierno, sino también el estudioso de un mundo que a Sybila le apasionaba: la historia y la cultura indígenas, las raíces profundas de los seres humanos del Continente, su lucha contra el dominio extranjero, sus idiosincrasias, sus realidades y sus leyendas.

No cultiva heridas ni traumas. Es una mujer metódica, suave, de buen humor. Su primer matrimonio con Jorge Teillier no le dejó malos recuerdos. El mejor regalo fueron los hijos de ambos. Sebastián y Carolina, a los que considera sus mejores amigos y cuyas presentaciones siempre la acompañaron en sus años de prisión. Ha regresado a ellos y la emociona que la relación sea más de compañeros que de hijos de una madre aleccionadora.

Concepción Jorge Teillier a comienzos de los años 50 en el Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile. Ambos estaban al final de la adolescencia. Él tenía 18 años y ella 17. Sybila recién regresaba de una temporada en Alemania y quería perfeccionar ese idioma. Era hija de una madre inquieta, la escritora Matilde Ladrón de Guevara, mujer bella y elegante, comprometida entonces con el segundo gobierno del General Ibáñez que esgrimía una escoba para barrer con la corrupción, una promesa que no cumplió.

"Teillier, dice Sybila, estudiaba historia. Su padre era un contador de Lautaro que soñaba con un título universitario para su hijo. A diferencia del padre ferroviario de Neruda le gustaba que desde niño Jorge esbozara algunas poesías. Era un muchacho silencioso y parecía tímido. No conocía bien la capital y parece que vivía en casa de algunos familiares o en una pensión. Entonces en el Pedagógico había una gran agitación política. El centro de alumnos era dominado por los comunistas y sus simpatizantes. A menudo se producían grandes discusiones que yo no entendía. Jorge era parte pasiva de esos debates. No abría la boca, pero era partidario de los más punitivos, de los que propiciaban la revolución, la reforma agraria, la nacionalización del cobre. Ni digo que me enamoré a primera vista. Más bien mi trato con Jorge era el mismo que sostenía con otros compañeros,

"Mis estudios de alemán eran de gran nivel académico. Era obligatorio el latín y voluntario el estudio del griego. Salí mal en los exámenes. Mi padre, Marcial Arredondo, había sido en su tiempo coronel de la Aviación y edecán del Presidente Arturo Alessandri. Trabajó después como funcionario fundador de LAN. Era un hombre agradable y tolerante. Ni me

AUTORÍA

Mansilla, Luis Alberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sybila Arredondo y sus años con Jorge Teiller [artículo] Luis Alberto Mansilla.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)